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自己的角色是農夫　得的是精神上的滿足

人物

【記者沈秀珍專訪】與母校同年的蔣台程，現任德育醫護管理專校的校長，她，是怎

麼辦到的呢？ 

 

民國六十二年自本校外文系西班牙文組畢業，旋赴西班牙馬德里大學攻讀文哲碩士

，並修讀博士班，後來歸國擔任「加勒比海貿易公司」經理，不久便與先生共同經營

「達飛國際貿易公司」，主要進口茶包等物品。民國七十五年她拿到了第二個碩士學

位，畢業自美國諾斯洛普大學管理研究所，對於本來學西班牙文的她，何以轉換跑道

去修讀管理方面的東西？她說：「貿易的工作對我影響很大，當初常要到工廠去驗貨

，有時會因品質方面的要求，與廠商有一些磨擦，遂對改善工廠管理有興趣，希望學

習管理方面的知識，對提升生產力與品質都有幫助。」 

 

從商的她，又是因為什麼樣的機緣而轉入教育界？她談到由於她堂哥蔣志平任東南工

專董事長，十七年前因緣際會介紹她進該校任職，從電子科講師、工業工程與管理科

講師兼主任、副教授兼主任，一路升至副教授兼教務主任，在她擔任教務主任的任內

，完成改制技術學院，並通過ISO9002認證。 

 

對於在企業界打拼與在教育界工作的差異，她說：「在企業界壓力大，生意來了有訂

單，就有很大的成就感，在教育界不同的是：教書帶給你精神面的富足，能夠給年輕

學子指引讓我覺得很快樂，學生能夠領悟也讓我覺得很開心，其實在教書中自己也能

從學生身上學習，有所成長，並在互動中調整自己。」她也提到：「自己的角色就像

園丁、農夫一樣，辛勤地播種、耕耘，得到的是精神上的滿足。」 

 

初至德育護專，人生地不熟的，從認識、適應、融入，到領導、改變、創造，一介女

子，怎麼管理團隊，是需要高度的智慧。她說：「一般男性工作同仁比較不知道如何

面對他的女性主管，總覺得妳下命令我接受就好了，不喜歡婆婆媽媽的。」「可是我

希望能夠建立起『學習型組織』，能夠得到『智慧型成長』，大家共同合作、一起接

受新知，從舊時代的人情、封閉的型式，轉換為制度、開放的型式，全面性來提升德

育，因為我們要對未來的競爭存有危機意識。」 

 



服務於德育二十幾年的楊祕書，常伴在蔣校長的身旁，雖然只共事幾個月，卻有如多

年深交的好友一般，她誇讚蔣校長：踏實、肯做、用心。蔣台程謙虛地說：「還要跟

母校淡大多多學習學習！」民國五十八年她就聽到創辦人張建邦博士提出：這是一個

知識爆炸的時代，運用舊有的知識、經驗還不夠，要往網路上去求得新知分享。她對

於母校辦得有聲有色的遠距教學相當讚賞，她說：「希望兩校能多交流，淡江大學能

多多幫忙！」 

 

蔣台程曾擔任多項研究計劃的主持人，並發表各項專書及論文，取得一些專業證書與

証照，且參加訓練和擔任講座，幫企業進行經營管理、品質、物料、人事方面的診斷

，協助產業技術發展，目前還在北科大工業工程系兼課，教授品質、物料、行銷、人

事、組織等管理方面的課程，我們稱之女強人真是當之無愧。 

 

德育目前共有五個科：護理科、食品衛生科、幼兒保育科、化妝品應用與管理科、餐

飲管理科等。她的治學經營理念的願景，在建立一流學府，培育優秀醫護管理人才服

務社會，並秉持著良心、誠心、耐心、熱心與愛心的教育使命。近程目標在推動改制

技術學院，她希望順利的話得以在今年完成，長程目標則是改制科技大學。 

 

她的一兒一女現於英美求學，先生繼續經營達飛公司，休閒時間則是和親友爬爬山

，不過，事業心重的她，則是常常留在學校加班，不太常有時間出去玩呢！蔣校長給

同學的話：「青雲有路志為梯！」不僅勉勵同學，也希望人人都能夠實現理想。


